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对于家里的这一系列怪

事，刘淑云有自己的看法：噪

音害人。

在 测量了家中的分贝数

后，她特意上网查了一下，“网

上说，长期处在 80 分贝以上

的环境里，人的确容易得高

血压，睡眠也会很差，对牲

畜什么的都有不好的影响”。

记者看到，刘淑云家距离

长湘高速确实非常之近。整

个采访过程中，高速公路上

车来车往，汽车发动机轰鸣

不断，鸣笛声更是此起彼伏；

尤其是货车出隧道口驶过减

速带时，声音更加刺耳——

但在隧道口外，并没有设置

隔音�。�。。

但既然生活受到如此大

的影响，为何不搬走呢？面对

记者的疑问，刘淑云也很无

奈 ：“我也想搬啊，但这里没

有被拆迁，我哪有钱搬？” 

刘淑云称，长湘高速公路

自施工之日起，各种施工机

械、隧道爆破声就少有停歇，

期间她曾向施工方反映噪音

问题，对方的答复也一度让

她很放心。

“施工队的人说我们家已

经被划入第二批拆迁范围内，

等高速公路修完后，政府及

公路管理部门就会对离公路

和 隧 道 较 近 的房屋 进 行 征

拆。”刘淑云说。

谁想，3 年过后，好不容

易等到公路竣工通车的刘淑

云，却始终没有等到征拆的

消息。

她曾委托朋友去�� ��� �

镇政府打听，得到的答复是“房

屋不在拆迁范围内”，这让刘

淑云很气愤。

刘淑云透 露，这条高速

公路沿线的住户并不止她一

家，但“有些隔得近的屋子被

拆迁了，有些又没有拆”，而且，

就在自家附近，同样离高速

公路 30 米不到的刘姓和欧阳

姓两户人家，虽然没有拆迁，

但他们的房屋附近都设立了

隔音�以抵挡噪音，自己家却

没有任何保护。

为何有这样的差别待遇？

一个多月前，心中满是疑惑

的刘淑云亲自前往���镇���镇镇

政府讨说法，可结果却是“公

路已经通车 3 年，事情不由

镇政府管了”。

湖南省高速公路管理局一名

刘姓工作人员告诉今日女报 / 凤

网记者，我国的《公路法》以及

我省最新颁布的《湖南省高速公

路条例》，都严格规定了房屋��

公路间的距离。为了保�国家路间的距离。为了保�国家路的距离。为了保�国家路

网的需要，公路两侧都有一个建

筑控制区，规定高速公路两侧 30

米，重要构筑物如桥梁两侧 50

米范围内不能有类似房屋等永久

性建筑，具体的测量方式就是以

高速公路隔离网为准向外测量。

针对刘淑云家房屋受噪音干

扰一事，这名工作人员认为其房

屋符合拆迁标准。他表示，如果

村民发现高速公路离住房很近，

对生活产生了很大影响，但又未

被拆迁，那有三种解决方法：一

是如果公路还在建设，村民可以

找到管理单位要求房屋拆迁，并

要求补偿；二是公路已经建成，

村民可要求管理单位在住房附近

设 置隔音�；三是公路已经建

成，房屋又在拆迁范围内，可携

带房屋相关产���以及现�方产���以及现�方��以及现�方

位图，前往所在市、区的国土资

源部门，申请拆迁。

这名工作人员还补充说，一

般而言，国家修建高速公路征用

农村集体经济组织所有的土地需

给予相应的征地补偿费用，补偿

标准应具体情况具体分析。原则

上按照被征土地前三年平均年产

值的 10-16 倍作为土地补偿费用

和安置补助费用，对较贫困地区

可以适当提高标准。而对地面上

的附着物，如房屋拆迁、农作物

损失则一般通过专业评估机构

评估后按实际补偿。 

那么，刘淑云的噪音之困最刘淑云的噪音之困最

终能否妥善解决？今日女报 / 凤

网也将持续关注。

牲畜容易死，饲养都不顺心；人惹得一身毛病，靠安眠药入睡——

距高速公路仅12米，长沙这家子很“闹”心
文、图：今日女报 / 凤网记者 陈炜

“这几年，鸡不爱下蛋，还动不动就‘撒手人寰’；养的猪不长肉，母猪还经常流产……”过去 3 年，这些闹心事儿让家住长沙市望
城区白箬铺镇龙唐村的刘淑云十分发愁。但更让她烦闷的是，就连自己的身体也不断出毛病。

而这一切，刘淑云都归咎于那条与自家相隔仅 12 米的长湘高速公路。因为不愿再靠安眠药入睡，刘淑云向今日女报 / 凤网记者投诉，
希望帮助她解决这场噪音之困。

刘淑云的身体出现异常，家

养牲畜也“病恹恹”，这是否真

的跟噪音有关呢？对此，今日女

报 / 凤网记者分别采访了长沙市

中心医院心血管科主任医师尹芝

兰和湖南省畜牧兽医研究所研究

员伍佰鑫。

尹芝兰医师表示，长期的噪

音干扰会造成失眠、头痛头昏、

记忆力衰退等症状，且容易引发

高血压，“暴露在 60 分贝以上的

噪音环境里 5 年，人得高血压的

概率将�加 ���� 倍”。将�加 ���� 倍”。

伍佰鑫 则坦言，家 鸡死亡、

下蛋率降低以及母猪流产等现象

的确和噪音有关。“一般情况下，

成年家禽和猪舍噪声都不能超过

80 分贝，雏鸡最好控制在 60 分

贝以内；噪声过大会让鸡产蛋量

下降，或者出现软壳蛋、脆壳蛋

和血斑蛋；影响最大的是突发噪

音，它极易造成鸡群精神紧张，

导致采食量下降、拉稀，从而�

加发病率和死亡率。”

同样，无论是母猪孕期、产

崽还是哺乳期，以及小猪崽吃奶

期间，都应该有一个安静的环境，

“家猪听到噪声后容易急躁，极

易引发打架、斗殴，导致死亡率

�高，母猪受胎率下降，流产、

早产现象�多”。伍佰鑫说。说。

■事件

人和牲畜日子都不舒坦，她认为是“高速噪音惹祸”

最 近一段 时间，53 岁的

刘淑云十分发愁——家里的

母鸡又耍起了“傲娇”性子，“上

一次下蛋还是半年前”。

1� 月 10 日， 今 日 女 报

/ 凤网记者来到了刘淑云家。

长湘高速的邓家湾隧道出口

就在刘淑云家的东边，她告

诉记者，自家房屋离高速公

路边线仅 1� 米，距隧道口也

不到 30 米远。

刘淑云说，自己 1986 年

嫁到龙唐村，当时看到夫家

门前是一片平地，房屋又靠

着山， 就 有了养 鸡 的 想 法。

于是，在过去近 30 年里，除

了下田务农，她和丈夫唐德

明还搞起了养殖，最多时养了

上百只鸡。

不过，从 �009 年 11 月开

始，情况就不同了。

刘淑云说，家旁边的这

条长湘高速京珠复线于 �009

年 11 月开工，�01� 年底竣工

通车。刚开始，她并没有觉

得公路对鸡舍有什么影响。

“但渐渐地，我发现鸡死

得多了。”一般来说，蛋鸡的

自然死亡率是千分之一，但刘

淑云家鸡的死亡率却远比这

个高。刘淑云方方面面检查

了饲养方式、饲料、笼舍等等，

却都没有发现问题，这让她有发现问题，这让她发现问题，这让她

非常困惑。

随着时间的推移，又出现

了新的情况——“鸡不肯下蛋

了”。

据刘淑云介绍，正常情况

下，每只鸡能产蛋至少 �00 个；

产蛋高峰期过后，鸡的产蛋

率下降，基本上一年以后就

不 再 饲 养， 转而 将鸡 卖掉，

再进小鸡，这样循环补充蛋

鸡数量，才能保�鸡蛋的产

量。但现实是，自长湘高速

公路开通后的 3 年里，她喂

的鸡半年也不下一次蛋，让

她损失很大。

相似的情况也发生在其

他牲畜身上。“以前我还喂了

猪， 但 后来 母 猪 常 常 流 产，

其他猪也经常生病。”所以，

早在两年前，刘淑云就不得就不得不得

不放弃了养殖。

更让刘淑云揪心的是，她

的身体也开始不对劲，“之前之前前

还挺好的，但这几年不仅血

压 � 高， 心 脏 也 出了问 题，

最近还时常头昏，要吃安眠

药才能入睡”。

“别人家是盼周末，可以

好好玩、好好休息，但我们

家最怕的就是周末，因为一

到周末，高速公路上的车就

更多，吵得人心里直发慌。”

因为实在太“闹”心，刘淑云

特意买回了分贝仪，这一测，

可把她吓了一跳：正常情况下，

她家室内测得的数值为 80 分

贝，而遇着大货车通过隧道

口，室内声音更是高达 85-8�

分贝。

■困惑

房屋�高速� ���，����“不������”�高速� ���，����“不������”高速� ���，����“不������”

刘 淑
云家就这
样“裸露”
在高速噪
音里。

■专家

噪音是伤身“利器”

■答复

1� 月 1� 日，长沙市望城区�

��镇征地拆迁办主任张勇在接

受今日女报 / 凤网记者采访时表

示，刘淑云家如果没有被拆迁，

只有一个原因，就是不在拆迁范

围内。“拆迁补偿款并非由镇政

府承担，是否在拆迁范围也不由

镇政府判定，所以她这个事我们

管不了。不过，只要符合相关部

门制定的拆迁标准，且在拆迁范

围内，镇政府肯定会积极帮他们

争取。”

张勇表示，因为镇政府没有

高速公路管理�，只是在公路施

工时起协调作用，所以面对村民

要求拆迁的诉求，他们也只能向

相关单位反映，但提交了材料后，

也往往得不到回应。

“其实，在长湘高速公路竣

工通车后的半年里，当时还设立

有临时协调管理机构——长湘高

速建设公司指挥部，如果刘淑云

能及时向指挥部提交材料，真实

反映情况，批准拆迁的可能性很

大。”张勇说，由于刘淑云去年

才向镇政府反映拆迁一事，此前

专门设立的协调管理机构早已取

消，所以，目前刘淑云只能亲自

去省、市、区的高管局询问解决。

镇政府：不在管理��，早前的协调机构已取消

■部门

省高管局：高速公路两侧 30 �内房屋须��


